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ГЛАВА  ОМСКОЙ  МИТРОПОЛИИ  ПОБЫВАЛ
В  КАЛАЧИНСКОЙ  И  ТАРСКОЙ  ЕПАРХИЯХ

К ВОСТОЧНЫМ ПРЕДЕЛАМ
ЕПАРХИИ

   В канун праздника Преображения Господ-
ня, 18 августа, митрополит Омский и Тав-
рический Владимир и епископ Калачинс-

кий и Муромцевский Петр прибы-
ли в Калачинскую епархию. Митро-
полита Владимира сопровождали
секретарь Омской и Таврической
епархии протоиерей Михаил Вив-
чар, благочинный Южного благо-
чиния Омского района протоиерей
Олег Цветков и епархиальное духо-
венство.
   Вновь созданная епархия включа-
ет в себя благочиния Горьковского,
Калачинского, Кормиловского,
Муромцевского, Нижнеомского,
Оконешниковского, Седельников-
ского и Черлакского районов Омс-
кой области.

    На границе Омской и Калачинской епар-
хий высоких гостей встретили глава Корми-
ловского района Иосиф Петрович Ровейн,
благочинный Кормиловского района про-
тоиерей Сергей Парамут и духовенство Ка-

лачинско-Му-
р о м ц е в с к о й
епархии.
    Глава Кор-
м и л о в с к о г о
района рас-
сказал о дос-
тижениях вве-
ренного ему
региона: на-
пример, здесь
нет проблем с
трудоустрой-
ством, сюда
ездят на рабо-
ту даже омичи.
   В кормилов-
ском Иоанно-
Предтеченс-

ком храме был отслужен молебен на нача-
ло доброго дела, и митрополит Владимир
представил пастве и властям епископа Пет-
ра. Владыка Петр обратился к присутству-
ющим с архипастырским словом.
    По окончании молебна гости в сопровож-
дении И. П. Ровейна и представителей ад-
министрации побывали в кормиловской
общеобразовательной школе, которая была
открыта в прошлом году. К слову, по свое-
му оснащению эта школа превосходит не
только многие омские, но и иные столич-
ные учебные заведения.
   К началу всенощного бдения митрополит
Владимир и епископ Петр в сопровождении
духовенства Омской и Калачинской епар-
хий прибыли в кафедральный город Кала-
чинск, где в Воскресенском храме архипа-
стырей вместе с прихожанами встречал бла-
гочинный района протоиерей Валерий
Желтовский. На службе присутствовал гла-
ва Калачинского района Вадим Игоревич
Цыганков.
   На следующий день по окончании Боже-

ственной литур-
гии в праздник
Преображения
Господня, извест-
ный в народе как
« Я б л о ч н ы й
Спас», митропо-
лит Владимир со-
вершил чин освя-
щения плодов.
Глава Омской
митрополии поздравил прихожан с
праздником Преображения Господня
и представил калачинской пастве
епископа Петра. Владыка Петр также
поздравил всех с праздником.
   В этот же день, 19 августа, Кала-
чинск праздновал свое 60-летие, и в
город съехалось

много гостей.
Главное праздне-
ство развернулось
на городском ста-
дионе, сюда и
прибыла делега-
ция Омской мит-
рополии. С при-
ветственным сло-
вом к калачинцам
и гостям города
обратился митро-
полит Омский и
Таврический Вла-
димир.
   20 августа мит-
рополит Влади-
мир и епископ

Петр побывали в с. Воскресенка, где посе-
тили Покровскую и Скорбященскую церк-
ви.
   В тот же день в здании администрации
Калачинского района состоялась встреча
двух архипастырей с представителями об-
щественности района. На встрече присут-
ствовали глава района Вадим Игоревич Цы-
ганков и глава Калачинска Виталий Влади-
мирович Бажмин.
   Владыка Владимир представил епископа
Петра собравшимся и рассказал, чем выз-
вана необходимость разделения епархий.
На встрече обсуждались разные вопросы
сотрудничества духовной и светской влас-
ти, в частности, духовное просвещение ми-
рян. Глава митрополии подчеркнул важ-
ность открытия воскресных школ при всех
приходах.
   Владыка Петр, возглавивший Калачинс-
кую и Муромцевскую кафедру, приступил
к решению текущих дел.

ПО ПРИХОДАМ ТАРСКОЙ И
ТЮКАЛИНСКОЙ ЕПАРХИИ

   Рано утром 24 августа началась поездка
делегации Омской митрополии во главе с
митрополитом Владимиром на север обла-
сти, в Тарскую епархию. Цель поездки –
представление пастве епископа Тарского и
Тюкалинского Савватия и знакомство с
приходами митрополии. Тарская епархия
объединяет благочиния Большереченского,
Большеуковского, Знаменского, Колосов-
ского, Крутинского, Саргатского, Тарско-
го, Тевризского, Тюкалинского и Усть-
Ишимского районов области.
   Владыку Владимира сопровождали секре-
тарь Омской и Таврической епархии про-
тоиерей Михаил Вивчар, благочинный
Южного благочиния Омского района про-
тоиерей Олег Цветков и епархиальное ду-
ховенство.
   На границе Омской и Тарской епархий,
близ с. Верблюжье Саргатского района, со-
стоялась встреча митрополита Омского и
Таврического Владимира и епископа Тарс-
кого и Тюкалинского Савватия с духовен-
ством Тарской епархии, благочинным Сар-

гатского района игуменом Серафимом, ру-
ководством района и сельскими жителями.
   А затем в храме священномученика Силь-
вестра, что в Саргатском Никольском мо-
настыре, был отслужен молебен на начало
доброго дела. На службе присутствовали
глава Саргатского района Олег Анатольевич
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Исаев, глава поселковой администрации
Владимир Павлович Пушкарев и депу-
тат Законодательного Собрания Омской
области Вадим Владимирович Морозов.
   Митрополит Владимир представил
саргатской пастве управляющего Тарс-
кой епархией: «У вас теперь есть свой ар-
хипастырь, который будет заботиться о
вас, решать все ваши дела, а вы должны
быть ему добрыми помощниками».
    Епископ Савватий, поблагодарив мит-
рополита Владимира, сказал, обращаясь

к присутствующим:
«Прошу ваших мо-
литв, чтобы всем
нам быть единой се-
мьей…»
   Следующая оста-
новка была в рай-
центре Большере-
чье. Дорогих гостей
встречали благочин-
ный района прото-
иерей Андрей Реши-
тов и глава района
Василий Иванович
Майстепанов. В
строящемся Успенс-
ком храме, в нижнем

приделе, посвящен-
ном Иоанну Предте-
чи, архипастыри от-
служили молебен.
    Успенский храм
возводится на месте
разрушенной в годы
богоборчества церк-
ви. Фундамент храма
был заложен в 2003
году. Конечно же,
средств на строи-
тельство не хватает,
но шаг за шагом сте-
ны церковного зда-
ния рас-
тут. Мит-
рополит
В л а д и -
мир по-
о б е щ а л

б о л ь ш е р е ч е н ц а м
оказать помощь в
строительстве церк-
ви.
   Делегация Омской
митрополии осмот-
рела храмовый ком-
плекс – Александро-
Невскую церковь и
колокольню, памят-
ник Георгию Побе-
доносцу.
   К началу вечерней
службы автомобиль-

ный кортеж из Омска
прибыл в Тару. На въез-
де в город высоких гос-
тей встретила замести-
тель главы района Ири-
на Юрьевна Колпащи-
кова. Этот старинный
сибирский город до сих
пор не утратил своего
патриархального уклада
в лучшем смысле этого

слова – каждый раз здесь поражает ти-
шина городских улиц и несуетность
жителей этого старейшего сибирско-
го города. Современные постройки
удачно вписались в городской ланд-
шафт, соседствуя с купеческими особ-
няками прошлых столетий.
   У Спасского собора владыку Влади-
мира и владыку Савватия тепло встре-
тили глава района Сергей Васильевич
Зуйков, прихожане тарских храмов.
  По приезде архипастырями было со-

вершено все-
нощное бде-
ние в Спас-
ском соборе, а
на следующий
день – Боже-
ственная ли-
тургия.
   В субботу
в с е н о щ н о е
бдение служи-
лось в верхнем
приделе собо-
ра – Ильинс-
ком, где, к сло-
ву, прекрасная
акустика. И
там же 26 авгу-
ста соверша-
лась воскрес-
ная Боже-
ственная ли-
тургия. В вос-

кресный день собор был заполнен народом
– на службу пришли не только тарчане, но
и приехали верующие из окрестных дере-
вень. Причастников было много – вынесли
две Чаши.
   Спасский собор требует ремонта. Влады-
ка Владимир пообещал оказать содействие
в ремонтных работах.
   В субботу состоялась встреча митрополи-
та Владимира и епископа Савватия с обще-
ственностью города, на которой присут-

ствовал С. В. Зуйков.
    Оба архипастыря
приняли участие в эк-
скурсии по историчес-
ким местам Тары. У
Поклонного креста, на
месте снесенного Ни-
кольского собора,
было пропето велича-
ние святителю Нико-
лаю. Митрополит Вла-
димир также побывал
во втором храме Тары
– Вознесенской церк-
ви, осмотрел общеоб-
разовательную школу
№3, которая была ос-

нована о. Романом Коздринем
при Спасском приходе как
православная школа имени
святого Сильвестра.
   В воскресенье после обеда
делегация Омской митрополии
направилась в Колосовку, где
была встречена благочинным
района иереем Анатолием Па-
хотиным, прихожанами церк-
ви святых апостолов Филиппа
и Иакова и главой района Сер-
геем Викторовичем Чубаро-
вым.
   В храме был отслужен моле-
бен, а затем митрополит Влади-
мир и епископ Савватий совер-
шили литию на могиле убиен-
ного иеромонаха Александра

(Тыртышного), который основал Обитель
труда и милосердия св. мучениц Веры, На-
дежды и Любови, действующую при прихо-
де. Именно священноинок Александр за год
до своей мученической кончины постриг
владыку Савватия в малую схиму.
   Очень трогательно, что при приходе со-
здается небольшой музей в память об о.
Александре. В келье, где жил батюшка, ви-
сит его портрет, фотографии, Евангелие,
которое было при нем в ночь убийства…
   Последним пунктом назначения стал вто-
рой кафедральный город епархии – Тюка-
линск. Здесь митрополита Владимира и
епископа Савватия встретили благочинный
района протоиерей Димитрий Гришин, гла-
ва района Иван Иванович Куцевич и глава
города Виктор Евгеньевич Бачанов.
  После молебна, который был отслужен в
Иоанно-Предтеченском храме, высокие го-
сти побывали в здании, где находится по-
жарная часть. Оказывается, это бывшая
Троицкая церковь, от которой до сегодняш-
него дня сохранились только стены, все ос-
тальное – перестроено. Сейчас для пожар-
ной части выстроено новое здание, а быв-
шее церковное строение передают Тарской
и Тюкалинской епархии. Владыка Влади-
мир также пообещал помочь в восстанов-
лении храмового здания.
    Несмотря на плотность графика, гости ус-
пели побывать и в Картинной галерее, где
открылась выставка преподавателя Детской
школы искусств А. А. Куроедова.
  Митрополит Владимир заверил жителей
северных приходов Омской митрополии,
что такие встречи будут еще не раз:
   - Владыка Савватий хорошо знает этот
край, он начинал свое священническое слу-
жение в Таре, Усть-Ишимском районе… Я
очень хочу, чтобы владыка создал в вашей
епархии большую дружную семью…И по-
мните, что Господь нас ждет, Он всегда с
нами, Он всегда стоит рядом...»
             Пресс-служба Омской митрополии
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ПАМЯТИ ЦАРСТВЕННЫХ СТРАСТОТЕРПЦЕВПАМЯТИ ЦАРСТВЕННЫХ СТРАСТОТЕРПЦЕВПАМЯТИ ЦАРСТВЕННЫХ СТРАСТОТЕРПЦЕВПАМЯТИ ЦАРСТВЕННЫХ СТРАСТОТЕРПЦЕВПАМЯТИ ЦАРСТВЕННЫХ СТРАСТОТЕРПЦЕВ
     Малоизвестные страницы из жизни Царской семьиМалоизвестные страницы из жизни Царской семьиМалоизвестные страницы из жизни Царской семьиМалоизвестные страницы из жизни Царской семьиМалоизвестные страницы из жизни Царской семьи
   Более года назад, 15 июля 2011 г. в Люби-
но, на привокзальной площади был установ-
лен, открыт и освящен памятный знак. Это
три памятные таблицы, вмонтированные в ме-
таллическую конструкцию, с виду напомина-
ющую часовню. На лицевой стороне - доска
с портретом святого Царя-Мученика и над-
писью: «28 апреля 1918 г. Станция Любинс-
кая стала судьбоносной остановкой семьи им-
ператора России Николая II перед трагичес-
кой кончиной в Екатеринбурге. Господи, Спа-
си и Сохрани Россию!». На одной из таблиц
справедливо отмечено, что судьба Государя и
сопровождавших его Царицы Александры
Федоровны и Великой княжны Марии Нико-
лаевны, впрочем, как и других царских детей,
была бы не столь трагична, если бы они въе-
хали в наш город, который уже через полгода
стал столицей сначала белой Сибири, а за-
тем и России.
   Глава Любинского района А. К. Ракимжа-
нов в своем приветственном слове, сказанном
по случаю открытия памятного знака, пообе-
щал, что ровно через год на этом месте будет
построена часовня во имя святых Царствен-
ных мучеников. Год минул, и данное обеща-
ние выполнено. 14 июля с.г. состоялось тор-
жественное освящение часовни, возведение
которой обошлось в миллион рублей. Деньги
на это благое дело жертвовали не только жи-
тели поселка Любино, но и всего района.
Большую помощь в сборе пожертвований ока-
зала местному православному приходу Лю-
бинская администрация. Часовня возведена
по типовому проекту, привязку которого к
местности осуществил инженер-дизайнер
Игорь Рыбалко.
   Субботний день 14 июля открылся Боже-
ственной литургией в храме Серафима Саров-
ского, которую совершил митрофорный про-
тоиерей Михаил Вивчар, секретарь Омской
и Таврической епархии, в сослужении с на-
стоятелем прихода иереем Владимиром Дол-
говым и епархиальным духовенством. Во вре-
мя службы любинцы смогли приложиться к
ковчегу с мощами св. князя Александра Не-
вского, привезенного сюда по случаю освяще-
ния часовни. После завер-
шения богослужения все
присутствующие крестным
ходом торжественно прошли
к возведенной на привок-
зальной площади часовне,
где, после чтения акафиста
Царственным страстотерп-
цам, был совершен чин ос-
вящения часовни-памятни-
ка. После его завершения
все желающие могли еще раз
приложиться к святыне. Вся
привокзальная площадь
была заполнена народом. У
некоторых наворачивались
на глаза слезы, когда глава
района вместе с протоиере-
ем Михаилом Вивчаром под
звуки русского национального гимна «Боже,
Царя храни...» торжественно перерезали лен-
точку перед входом в этот храм-памятник. По
заверению А. К. Ракимжанова, ежегодное
проведение Царских дней в Любино станет
доброй традицией.
   В связи с этим представляется весьма уме-
стным сообщить нашим читателям малоизве-
стные факты об истории второго посещения
Омского Приртышья последним российским
Императором из династии Романовых Нико-
лаем II.

   После подписания текста отречения Ни-
колаем II от Российского Престола (3 мар-
та 1917 года, ночью) Временное Правитель-
ство уже через три дня приняло решение об
аресте бывшего Царя и Царицы. Государя в
то время в Царском Селе не было, он воз-
вращался из Ставки и прибыл только через
три дня. Решение о содержании Царской
семьи под стражей решили объявить Госу-
дарыне. Это крайне неприятная миссия
была поручена командующему войсками
Петроградского военного округа генералу

Л. Г. Корнилову, что он и сделал 8 марта. Для
расследования связей, якобы бывших меж-
ду Государыней и немцами, Временным
Правительством была создана и приступи-
ла к работе чрезвычайная следственная ко-
миссия. Александровский дворец превра-
тился в острог, где под арестом находилось
несколько десятков человек. Режим содер-
жания был строгий и
определялся инструк-
цией. Почти пять меся-
цев провела Царская се-
мья здесь под арестом.
Все ее члены сохраняли
удивительное спокой-
ствие и самообладание,
а Государь и Государыня
своей выдержкой порой
поражали оставшихся с
ними приближенных.
31 июля 1917 г. Авгус-
тейшие узники под ох-
раной отправились в
Тобольск.
   6 августа 1917 г. Царс-
кая семья достигла мес-
та своего нового пребы-
вания –  старинной сто-
лицы Сибири – Тоболь-
ска. 13 августа для нужд
Царской семьи был
предоставлен бывший губернаторский дом,
наименованный теперь «Домом Свободы».
В подневольных мытарствах и скитаниях
все члены семьи Романовых вели себя му-
жественно и достойно: не роптали, слезных
прошений не писали. Жили верой и надеж-
дой, т.е. как и подобает истинно православ-
ной семье. И они преодолели конец своего
земного пути так, что даже самые жестокие
тюремщики поражались их терпению и
смирению. Так как у последнего российс-
кого Государя имелось теперь в избытке сво-
бодное время, Николай II мог заниматься
тем, что ему нравилось. К этому относилось
и пиление дров на пару с сыном. Бывший
Царь пилил громадные поленья с таким

усердием и так долго, что окружающие по-
ражались его выдержке и физической кре-
пости. Будучи трудолюбивым, он пытался
приучить к этому виду крестьянского труда
и своего сына Алексея. К тому же, тяжелый
физический труд помогал забыться и от-
влечься от грустных мыслей. Все члены Ро-
мановской семьи в Тобольском заключении
ходили в церковь, много читали и даже пы-
тались ставить домашние спектакли.
   К марту 1918 года политическая атмосфе-
ра в Тобольске стала менее благоприятной
для императорской фамилии, а за власть в
Тобольске и за контроль над Царской семь-
ей началась борьба. В качестве противобор-
ствующих сторон выступали относительно
умеренный Западно-Сибирский совет, на-
ходившийся в Омске, и более радикально
настроенные большевики из Уральского
совета, расположенного в Екатеринбурге.
Получая сообщения о появлении монархи-
стов в самом городе и вокруг него, обеспо-
коенные уральские и омские большевики
решили помочь Тобольску установить со-
ветскую власть и пресечь всякую возмож-

ность монархических заговоров и выступ-
лений.
   Результатом этих маневров стало то, что
оба совета послали в Тобольск своих комис-
саров и попытались установить контроль
над семьей арестованного Царя. Ситуация
менялась стремительно. В начале марта в
Тобольск из Омска приехал комиссар Зап-

сибсовдепа В. Дуцман, а вскоре вслед за ним
сюда прибыл красногвардейский отряд
(около 100 человек) во главе с уполномочен-
ным этого совета А. Демьяновым, который
по выданному ему мандату назначался чрез-
вычайным комиссаром города и уезда.
Офицер охраны Царской семьи Мундель
так описывает его: «...Демьянов преслову-
тый начальник Омской красной гвардии по
происхождению тоболяк, воспитанник
здешней духовной семинарии, был призван
на военную службу и, как обладающий об-
разовательным цензом, достиг офицерско-
го звания, говорил, что на войне не был,
хотя утверждает в разговоре, что участвовал
в боях и имеет боевое отличие. Блондин с

элегантно-зачесанными назад
волосами, наглое выражение
глаз, окаймленных большими
ресницами. Носит папаху по-ка-
зански...».
   Положение в Тобольске трево-
жило и уральских большевиков.
В город и его окрестности секрет-
но были направлены небольшие
группы, которые должны были
контролировать положение, а
также дороги и таким образом
предупредить, как казалось, воз-
можное бегство Романовых. В ре-
зультате в Тобольске образовал-
ся значительный отряд из ураль-
цев под командованием чекиста
П. Хохрякова.
Между омским и екатеринбургс-

ким отрядами начались довольно серьезные
трения. По существу, это были соединения
партизанского характера, в которые попа-
ло немало анархиствующих, а то и уголов-
ных элементов, пошедших служить за не-
плохую плату и продпаек. Прибывший ут-
ром 25 апреля в Тобольск комиссар Яков-
лев произвел на всех хорошее впечатление.
В тот же день было собрано общее собра-
ние стрелков, на котором вновь прибывший
своей речью и привезенным долгожданным
жалованьем расположил к себе солдат из ох-
раны Царя. На следующий день он уже
представился Государю, которому вполне
официальным тоном сообщил, что по при-
казанию Совнаркома должен увезти его и
всю его семью из Тобольска. При этом
Яковлев отметил, что ввиду болезни наслед-
ника Алексея, он на свой страх и риск уве-
зет только одного Царя. Остальные члены
императорской фамилии будут вывезены с
открытием навигации. Выслушав Яковле-
ва, Государь категорически заявил: «А я не
поеду!». В ответ на это комиссар попросил
Царя не заставлять его применять силу, и

что отъезд назначен на раннее утро 27 ап-
реля. Последний российский Император
так описал эту встречу в своем дневнике:
«Он вошел, бритое лицо, улыбаясь и сму-
щаясь, спросил, доволен ли я охраной и по-
мещением...  Сегодня после завтрака Яков-
лев пришел ...и объявил, что получил при-
казание увезти меня, не говоря куда, - чи-

таем в дальнейших запи-
сях Царственного узни-
ка. - Аликс решила ехать
с о мной и взять Марию;
протестовать не стоило...
Сейчас же начали укла-
дывать самое необходи-
мое. Потом Яковлев ска-
зал, что он вернется за
Ольгой, Татьяной, Анас-
тасией и Алексеем и что,
вероятно, мы их увидим
недели через три...»
    После ухода Яковлева
Царица и лица из свиты
стали обсуждать сложив-
шуюся ситуацию. Госуда-
рыня высказала предпо-
ложение, что большеви-
ки везут его в Москву для
подписания Брестского
мира. На что Николай
Александрович, сверк-

нув глазами и указав на свою правую руку,
заявил: «Я дам скорее отрубить эту руку, чем
опозорю себя подписанием этого преда-
тельского мира!». Далее присутствующие
много говорили о неизвестном им месте
вывоза Государя. Было высказано предпо-
ложение, что бывшего Императора хотят
отправить в Германию, и что будто бы об
этом даже имеется секретная статья в брес-
тском договоре. Уже упоминаемый нами
офицер охраны Мундель вспоминает:
«...Вся семья была крайне недовольна пе-
реездом в Германию. Предполагали лучше
остаться в России, но если говорят переез-
жать, то лучше в Англию. В конце концов
бывший Царь согласился не противиться
распоряжению Яковлева. Александра Фе-
доровна выразила желание ехать также с му-
жем... Затем занялись выбором лиц, кото-
рые должны были сопровождать бывшую
царскую чету, так как Яковлев предупреж-
дал, что большое число свиты и имущества
он не может разрешить взять с собой. К
отъезду стала готовиться также дочь бывше-
го Царя Мария Николаевна. Остаток дня
Яковлев и его ближайшие сотрудники про-
вели в хлопотах по отысканию подвод для
перевоза семьи. К этому делу был привле-
чен местный Совдеп...»
   После выезда из Тобольска Яковлева
сильно стало беспокоить движение отрядов
с Урала и поведение их. Не доверявшие ему
уральцы, по существу, взяли его в окруже-
ние. Впереди, выйдя из Тобольска несколь-
ко раньше, двигался отряд Заславского,
позади – другой отряд уральцев под коман-
дованием Бусяцкого. Конфликт чуть было
не произошел у села Ивлево, когда у ураль-
цев, кажется, уверовавших в «ненадеж-
ность» Яковлева, появилась мысль отбить
у него Романовых. Назревал конфликт, гро-
зивший обернуться перестрелкой. Во избе-
жание этого Яковлев даже арестовал одно-
го из людей Бусяцкого, но затем вскоре его
выпустил. Обе стороны, однако, всеми си-
лами старались избежать открытого столк-
новения. Но в Ивлеве Яковлев  все же про-
извел некоторую перестановку в командном
составе. Командиром сводного отряда он
назначил П. Гузакова, догнавшего их как раз
в этом селе. А Чудинов стал его заместите-
лем.
    От Ивлева до Тюмени была все та же не-
пролазная грязь. Путники постоянно меня-
ли лошадей. За 30 верст до Тюмени они
встретили вооруженных красногвардейцев
во главе с председателем Тюменского Со-
вета А. Немцовым и, наконец, часов в во-
семь вечера 27 апреля прибыли на желез-
нодорожную станцию Тюмень. Литерный
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состав уже стоял на станции. Всех быстро
перевели в приготовленный вагон. При
этом Гузаков остался с отрядом на вокзале,
а Яковлев, как он пишет, пошел на телеграф
для переговоров со Свердловым. Из сохра-
нившейся в ГАРФе ленты телеграммы, пе-
реданной им в Москву, видно, что столкно-
вения с уральцами уже навели его на мысль
изменить маршрут. По возвращении комис-
сара поезд сразу же двинулся. Проснувши-
еся на следующее утро Царственные узни-
ки сразу же стали изучать из окна пейзажи
и названия станций. Николаю II, который
прекрасно знал географию и хорошо умел
ориентироваться на местности, не состави-
ло труда определить, что поезд движется в
сторону Омска. Начались догадки и пред-
положения. Мария несколько раз ходила
беседовать с охранниками, но они словно
воды в рот набрали. А поезд с Царственны-
ми мучениками все приближался и прибли-
жался к нашему городу.
   На станции Любинская состав остановил-
ся. Комиссар Яковлев на паровозе поехал в
Омск решать судьбу узников. Около суток
вагон, в котором находились Государь, его
Августейшая супруга и Великая княжна
Мария Николаевна, простоял на станции
Любинская, а затем двинулся в сторону
Екатеринбурга. Из собственноручных запи-
сей Николая II, сделанных во время поезд-
ки, узнаем: «15 (28) апреля. Воскресенье.
Все выспались основательно. По названи-
ям станций догадались, что едем по направ-
лению на Омск. Начали догадываться: куда
нас повезут после Омска? На Москву или
на Владивосток? Комиссары, конечно, ни-
чего не говорили. Мария часто заходила к
стрелкам – их отделение было в конце ва-
гона, тут помещалось четверо, остальные в
соседнем вагоне. Обедали на островке на
станции Вагай в 11 часов очень вкусно. На
станциях завешивали окна, так как по слу-
чаю праздника народу было много. После
холодной закуски с чаем легли спать рано.
16 (29) апреля. Понедельник. Утром заме-
тили, что едем обратно. Оказалось, что в
Омске нас не захотели пропустить! Зато нам
было свободнее, даже гуляли два раза, пер-
вый раз вдоль поезда, а второй – довольно
далеко в поле вместе с самим Яковлевым.
Все находились в бодром настроении».
    Сохранились также воспоминания пред-
ставителя «отряда особого назначения» П.
М. Матвеева, конвоирующего Николая II
из Тобольска в Екатеринбург: «Подъезжая
к Екатеринбургу, я велел своим ребятам
приготовиться, оделся сам и вышел на пло-
щадку вагона для того, чтобы проинструк-
тировать часовых. Возвратившись в вагон,
встретил Николая, выходящего из купе, где
помещался я и другие товарищи. Романов
вдруг меня спрашивает: «Скажите, вопрос
определенно решен, что мы останемся в
Екатеринбурге?». Получив от меня утверди-
тельный ответ, он сказал: «Я бы поехал куда
угодно, только не на Урал». На мое указа-
ние, что не все ли равно, куда ехать, раз вез-
де в России Советская власть, он ответил,
что все-таки на Урале ему оставаться не хо-
чется, т.к. судя по местным газетам, ураль-
ские рабочие настроены резко против
него».
    30 апреля в 11 часов Яковлев передал быв-
шего Государя, Государыню и их дочь под
расписку исполкому Уралсовета. А в двад-
цатых числах мая переезд трех царских до-
черей, Цесаревича Алексея и части их ок-
ружения из Тобольска в Екатеринбург осу-
ществил председатель исполкома Тобольс-
кого Совета, бывший матрос с броненосца
«Заря свободы» Павел Хохряков. Во избе-
жание эксцессов его сопровождал отряд
охраны из 160 человек.
   Как видим, Царственный страстотерпец
Николай со своей супругою и дочерью Про-
мыслом Божием именно с Омской земли
начал восхождение на Екатеринбургскую
Голгофу. Думается, что вновь освященная
часовня со временем станет не только мес-
том паломничества, но и напоминанием
нам, жителям Приртышья, о втором посе-
щении нашего края последним российским
Императором Николаем II.

                                Александр ЛОСУНОВ,
                                          историк-краевед.

Прославляя Ачаирскую икону
Пресвятой Богородицы

    Умилительный образ Божией Матери
Ачаирской был написан 10 лет назад,  в
2002 году, омским иконописцем Геннади-

ем Адаевым ко дню 75-летия митрополи-
та Омского и Тарского Феодосия, ныне
находящегося на покое. Образ этот явля-
ется изводом Ахтырской иконы Пресвя-
той Богородицы, которой приснопамят-
ный Святейший Патриарх Алексий II
благословил Ачаирский Крестовый мона-
стырь.
    Новописанная икона сразу полюбилась
омичам. У образа, долгое время находив-
щегося в Никольском Казачьем соборе,
возносили свои молитвы множество ве-
рующих. Чтимый образ был пронесен по

многим приходам епархии, побывал и на
международных столичных выставках.
Списки Ачаирской иконы появились в не-

скольких омских храмах, а также в музее
изобразительных искусств имени М. А. Вру-
беля.
   В 2011 году Ачиарская икона была вклю-
чена в месяцеслов Русской Православной
Церкви, а сам образ был преподнесен в дар
Святейшему Патриарху Кириллу.  Ко дню
празднования иконы, который отмечается
15(2) августа, в прошлом году иконописцем
был написан образ, который ныне находит-
ся в главном храме митрополии – Успенс-
ком кафедральном соборе.
   А в этом году Геннадием Адаевым был со-
здан еще один список Ачаирской иконы, за-

нявшей свое место в главном храме Ача-
ирской обители – Успенском. 14 августа
состоялось освящение новописанного об-

раза. А 15 августа за Божественной литур-
гией, которую совершил епископ Кала-
чинский и Муромцевский Петр в Успен-
ском соборе женского монастыря, звуча-
ло славление Божией Матери и молитва
у новописанной иконы.
   Народу в храме было много, только из
Омска прибыло три больших автобуса с
паломниками. Все насельницы монасты-
ря во главе с игуменией Вероникой при-
частились Святых Таин. По окончании
крестного хода состоялась братская тра-
пеза.
           Пресс-служба Омской митрополии

А К С И О С

   В день Успения Пресвятой Богоро-
дицы, 28 августа,  за Божественной
литургией в Успенском кафедраль-
ном соборе митрополит Омский и
Таврический Владимир рукоположил
диакона Вячеслава Терещенко во
иерея.
  В тот же день в Успенском соборе за
литургией состоялась хиротесия ру-
ководителя пресс-службы Омской
епархии Григория Гниденко во ипо-
диакона.

Исполнилось 100 лет со дня освящения храма
Василия Блаженного в Вятке

    Ровно век исполнилось самому северно-
му храму Омской митрополии со дня ос-
вящения. Церковь Василия Блаженного
была построена в 1911 году, а освящена в
1912 году.
    - Храм строили всем миром из кедра, ли-
ственницы и сосны, - рассказал епископ
Тарский и Тюкалинский Савватий. -  Каж-
дое бревнышко люди предусмотрительно
оборачивали холщовыми тканями, чтобы
при транспортировке не повредить. Про-
ектировала этот храм женщина-архитек-
тор из Санкт-Петербурга. Строили храм
выходцы из Белоруссии, Вятской губер-
нии, Орловщины. На первые православ-
ные ярмарки в Вятку съезжались верую-
щие из Казахстана, а представители север-
ных народов добирались сюда даже на оле-
нях.
   В 1937 году храм был закрыт, а его насто-
ятель о. Алексей Камнев был расстрелян.
В 1996 году церковь была возвращена ве-
рующим.
   Сегодня в вятском скиту, который при-
писан к Большекулачинскому Свято-Ни-
кольскому монастырю, живут, трудятся и
молятся десять насельников во главе с на-

стоятелем. Воду берут из таежной речужки
Кайсушки, пекут хлеб, держат коров, овец,
лошадей и домашнюю птицу.
    Кроме главного храма, в обители откры-
ты несколько часовенок и небольших цер-
квушек. Как и в каждом святом месте, здесь
случаются чудеса исцеления, которые по-
сылает Господь.
   Не так давно благочестивые люди переда-
ли в обитель икону Спасителя, на которой
плохо было видно изображение. Через не-
сколько дней икона обновилась.
  На праздник в юбилейный год, в день па-

мяти Василия Блаженного, который праз-
днуется Церковью 15 августа, в Вятку при-

было много паломников из Омска,
Черлака, Калачинска, Усть-Ишима и
окрестных деревень. Путешественни-
ков не испугала трудная дорога, ведь
им пришлось не только толкать заст-
рявшие автобусы, но и идти пешком
по грязи почти 10 километров ночью
сначала до Кайсов, а потом до Вятки.
    15 августа впервые в этом памятни-
ке русского деревянного зодчества
была совершена Божественная литур-
гия архиерейским чином. Потом  был
молебен и крестный ход под коло-
кольный звон. Завершился праздник
братской трапезой, которая прошла

на свежем воздухе, под открытым небом,
напротив храма, который утопает в зеле-
ни.
   Обращаясь к верующим с архипастырс-
ким словом, владыка Савватий сказал:
     - Сегодня в храм пришло много гостей,
проделавших путь по велению сердца. А
ведь никакой особой рекламы мы не де-
лали, поэтому особенно ценно, что так
много собралось народа…

            Пресс-служба Омской митрополии
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СЧАСТЛИВЫ ДЕТИ – БЛАЖЕННА СТРАНА
   - Венчались мы на Татьянин день в Кресто-
воздвиженском соборе, - вспоминает матуш-
ка Татьяна. Она в то время пела в церковном
хоре в этом храме. А будущий батюшка
служил здесь пономарем.
   Сейчас священник Дионисий Чернов –
благочинный Октябрьского округа г. Омска.
Каждодневных дел у батюшки немало. А о
делах домашних не принято распространять-
ся священнослужителям. Разве что, когда
дело касается чего-то особенного. А интерес-
ных событий в жизни отца Дионисия немало.
Уже одному тому, что в его семье растут
восемь детей, можно удивляться!

О ДЕЛАХ
   Хотя и дела батюшки тоже можно отнести
к категории необычных. Сейчас это уже за-
бывается, но начиналась его служение в Чка-
ловском поселке с судов. Как-то непривыч-
но было видеть фигуру священника в таких
учреждениях. Еще в конце прошлого столе-
тия в Чкаловском поселке, по численности
чуть ли не лидирующем в городе, начал со-
здаваться приход. А в феврале 2002 году был
освящен закладной камень, положенный в
основание храма во имя преподобного Еф-
рема Сирина на Космическом проспекте.
Этим было положено начало строительства
первого в этом районе храма.
   Но историю его создания следует отнести
еще на четыре года назад, в прошлый век.
Именно столько времени пришлось батюш-
ке и верующим отстаивать в судах разного
уровня свой будущий храм, опротестовывая
решение об отводе земельного участка част-
ному предпринимателю для автостоянки.
Несколько лет длился суд возмущенных жи-
телей близлежащих домов с этим предпри-
нимателем. Сколько же времени пришлось
священнику Дионисию Чернову ходить по
судам да кабинетам чиновников! И только 10
февраля 2009 года было освящено и с тех пор

действует первое небольшое здание будуще-
го храмового комплекса. А до этого события
каждый день, и в стужу и в зной, а иногда и
под проливным дождем, люди возносили
свои молитвы Всевышнему.
   Разве можно измерить годами то время,
когда настоятелю прихода отцу Дионисию
пришлось оформлять всю необходимую для
начала строительства  документацию. Навер-
ное, нет на земле омской храма, который бы
с таким трудом возносился к бытию. И нет в
нашем регионе церкви, которой бы с таким
неиссякаемым долготерпением ждали прихо-
жане.

О ЧУДЕСАХ
   Или вот еще одна история из серии необык-
новенных. История о том, как детское кафе
«Аленушка» в поселке Кордном стараниями
батюшки превратилось в храм. Кстати, и
само здание этого кафе – одно из необыкно-
венных в городе. Рассказывают, что в начале
80-х директор местной фабрики был в Венг-
рии, где и подглядел это чудо. Спустя не-
сколько лет построили такое же и в поселке

Кордном. Красоты - нездешней: интересная
архитектура, чудный орнамент, витражи. По-
степенно вокруг вырос целый детский горо-
док с бассейном, аттракционами и даже с ма-
леньким паровозиком.
   В годы перестройки этот сказочный оазис
пришел в запустение. Заброшенное здание
без стекол, без дверей, без отопления и света
выкупила Омско-Тарская епархия. Решено
было на этой городской окраине при храме
открыть детский православный культурно-
спортивный центр. А раз уж кафе называлось
«Аленушка», то и церковь нарекли именами
святых Константина и Елены.

   Зимой отец Дионисий заливал возле хра-
ма каток. Сам проводил освещение. Воро-
та на ледовом поле тоже вначале были са-

модельные: из тополиных веток. И
«кипели» здесь турниры среди хок-
кейных команд близлежащих дво-
ровых клубов. Дети гоняли здесь
шайбу с утра до вечера. Частенько с
ними вместе резал коньками лед
священник Дионисий. Среди под-
ростков его не сразу и заметишь, мо-
лодой, стремительный. Только об-
ратив внимание на головной убор,
удивишься: «Да это же батюшка!»
   Правда, первую зиму прихожане
храма Константина и Елены пере-
жили трудно. Обогревали каминами
одну комнатку. Там и занимались
кружки художественного творче-
ства. В самые лютые морозы арен-

довали для занятий с детьми помещение не-
подалеку.
   К осени в церковь уже провели отопление
и над храмом установили купол и крест. Де-
тей на занятия приходило немало и из близ-
лежащих домов, и из интерната, расположен-
ного неподалеку.
   Так и шли дни своим чередом: в храме идут
службы. Рядом с церковью подростки игра-
ют в хоккей. По выходным дням дети в церк-
ви рисуют и рукодельничают.
   - Видимо время такое настало, когда о де-
тях всем миром надо заботиться, - уверен
отец Дионисий. - А то волосы дыбом стано-

вятся от статистики детской преступности и
наркомании.

О СЕМЬЕ
   Дома у батюшки всегда шумно и весело. Ка-
жется, что даже сами стены этой городской
квартиры источают радость. А то как же, в
доме живут и здравствуют восемь детей!
   - Самому младшему Васе сейчас 9 месяцев,
Клеопатре - 2 годика, а старшей Ксении 16 с
половиной лет, - рассказывает матушка Та-
тьяна. - В этом году она идет учиться в деся-
тый класс.
   Этой весной Ксюша и Варенька окончили
с отличием музыкальную школу. Раньше му-

зыке учились четверо детей. Дома
для занятий на инструменте уста-
навливалась очередь. Сейчас в му-
зыкальной школе пока будут учить-
ся только Маша и Сережа. Кажет-
ся, совсем недавно начиналась их
семейная жизнь. Когда родилась
старшая девочка Ксения, Татьяне не
было еще и 19 лет. Батюшке тогда
исполнилось 23. Кстати, сам отец
Дионисий родом из Кургана. При-
ехал в Омск, поступил учиться в ме-
динститут. Оно и понятно, его ро-
дители – врачи. Потом осознал, что
это не его судьба. Его удел – слу-
жить Богу и людям. Первые свои
Литургии он служил в Никольском
Казачьем соборе. Но вскоре свя-
щенника Дионисия перевели в Ма-

рьяновку. В Библии говорится, что Бог ска-
зал Адаму: нехорошо быть человеку одному,
создадим тебе помощницу. Женщина в семье
– это ее душа. Она помощница мужа. Она
мать, и этим словом все сказано. От мамы
многое детям дается: и нежность, и теплота,
и доброта, и уважение к людям, и восприя-
тие мира.
   - Ксюша родилась уже в Марьяновке, где
батюшка служил пять лет, - вспоминает мама
этой большой семьи. - Потом родители отца
Дионисия помогли нам с приобретением соб-
ственной квартиры в Омске. Кстати, разни-
ца в возрасте у старших девочек всего 10 ме-

сяцев и 21 день, Ксюша в феврале родилась,
а Варя в конце декабря. Потом Сережа ро-
дился, когда Варе было всего год и семь ме-
сяцев. А вот после Маши у нас больше семи
лет не было детей.
    Сейчас в семье священника Дионисия Чер-
нова пять девчонок и трое мальчиков. Стар-
шие девочки определились с выбором про-
фессии. Они хотят учиться в Свято-Тихонов-
ском институте в Москве. Мечтают получить
духовное образование.

ДОМАШНИЙ ПРИХОД
  Говорят, что семья – это тот особый мир, ко-
торый соткан из прошлого и настоящего. И
ничего случайного в нашей жизни не проис-
ходит. Все ниспослано свыше.
   - Пришло время, когда уже старшие девоч-
ки - хорошие помощницы, рассказывает отец
Дионисий. - Они в храме ведут воскресную
школу. И на клиросе поют. Они знают всю
службу. Если они есть, можно на них наде-
яться, как на самого себя. Они во всем мне
помогают.
   Как считает матушка Татьяна, дети - они все
разные. Каждый человек – это личность, ин-
дивидуальность. Ксюша очень ответствен-
ная, трудолюбивая, эмоциональная. Со вто-
рого класса она староста в школе. Ей и гра-
моту дали «За умение дружить». Она со все-
ми найдет общий язык. Варя – девочка спо-
койная, рассудительная. У нее хорошая па-
мять. Перед экзаменами никогда не волну-
ется. Тогда как Ксения перед зачетами места
себе не находит: «Ах, я ничего не знаю». Зато
Ксения с детьми очень внимательная, со-
бранная, к каждому ребенку найдет подход.
На нее можно оставить ребятишек и не вол-
новаться.
   Наши дети очень любят друг друга. Но Варя

особенно ласковая со
своими братьями и се-
страми. Сергею уже 14
лет, он интересуется
спортом. Но и музы-
кой занимается. У
Маши есть талант –
она с детьми хорошо
занимается, заинтере-
сует их, организует. То
лепит с ними, то рису-
ет. Василиса с Ваней
маленькие еще. Васи-
лиса – она стесни-
тельная, а у Вани эмо-
циональный характер.
Он встает рано, и ему
уже с утра нужно зани-
маться бурной дея-
тельностью. Причем,
он очень доброжела-
тельный.
      Потом матушка

помолчала, подумала, и сказала самое глав-
ное:
   - Молится за детей надо. Господь вразум-
ляет их.

У КАЖДОГО СВОЙ КРЕСТ
    - Трудно управляться в большой семье? -
спрашиваю я Татьяну.
    - Нет. У каждого свой крест. Мне легче сей-
час, когда у нас восемь детей. Я помню, ког-
да у меня родилась первая, Ксюшенька, я все
расстраивалась, как бы мне все получше сде-
лать, как успеть. Потом – их стало двое. Одна
малышка ползет в одну сторону, вторая – в
другую. Бегаю, ловлю их. А когда в семье ста-
ло четверо детей –  все и ладилось. Один за
одним на горшок идут, всех в одно время
спать укладывать. Бытует мнение, что если
большая семья, то готовят огромными каст-
рюлями. Нет, это не так. Тем более, что мне
девочки помогают готовить, особенно Варя,
она и экспериментировать любит, и обычные
блюда готовит. Удивляет нас кулинарными
новинками.
   - Батюшка, семья православная – это что?
- спрашиваю я отца Дионисия.
   - Это семейный домашний приход. Все дол-
жно быть естественно. Как можно ставить
цель, что дети должны поступать так, и не
иначе. Самое главное, чтобы они выросли хо-
рошими людьми. Верующими.
   Всему начало – отчий дом. И это не просто
крыша над головой. Дом – это семья, род-
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ные и любимые люди. С ними ты растешь,
постигаешь истины, становишься взрослым.
Все наши радости, наши успехи начинаются
в семье. Если в семье нет детей, это во все
времена считалось проклятием или испыта-
нием. Отцы святые говорят, что против это-
го надо иметь оружие – смирение и терпе-
ние. Именно терпение, именно смирение,
именно любовь. Любая семья подобно дере-
ву произрастает от корня, идут ветки, созре-
вают плоды. И как садовники, мы должны
следить, ухаживать за своим семейным дере-
вом, поливать его, подрезать веточки. Это же
райское блаженство, когда люди делают одно
общее дело. Человек настолько ответственен
за своих близких, что он должен понимать,
что его поступки коснуться и другого чело-
века в семье. Муж и жена – это не разные
люди, это один человек.
   - Все говорят, как трудно справляться, ког-
да много детей, - размышляет матушка Тать-
яна. - Надо всем внимание уделить. А я счи-
таю, что в многодетной семье каждый ребе-
нок получает больше любви. Потому что в
такой семье любовь множится. Это ведь не
только родительская любовь – но и любовь
братьев и сестер. По жизни они будут всегда
вместе. И мы с батюшкой рады рождению
детей. Это дар Божий. С каждым ребенком и
любви Господь прибавляет. И сил дает. Гос-
подь милостив. Это же такое счастье нам в
жизни дано.
   Родители священника Дионисия Галина
Павловна и Владимир Федорович очень по-
могают в воспитании внуков, несмотря на то,
что живут в Кургане. Каждый год забирают
их в гости на месяц-полтора. Этим летом
впервые взяли погостить шестерых детей.
Раньше маленькие Василиса и Ваня остава-
лись дома с мамой. Ребятишки уже побыва-
ли с дедушкой и бабушкой в Санкт-Петер-
бурге, в Москве, на море.

ЦЕРКВИ ВСЕМ МИРОМ СТРОЯТСЯ
   У батюшки работы через край. Он служит в
церкви на Космическом проспекте, в храме
Константина и Елены, в туберкулезной боль-
нице, в онкологическом хосписе в Чкаловс-
ком поселке. А еще в его ведении часовня на
Восточном кладбище. А еще –  курирует ра-
боту школьников в школе № 41...
   С подачи священника Дионисия Чернова у
митрополита Владимира лежит письмо с
просьбой благословения на открытие право-
славного кладбища, которым заведовала бы
епархия. Ни муниципальные власти, ни час-
тные предприниматели, а именно епархия.
    - Больно смотреть, когда хоронят людей без
соблюдения православных традиций. А мно-
гие их и не знают. А коммерческие фирмы
озабочены лишь прибылью. Иногда сомне-
ваешься, а батюшка ли отпевает усопшего?
   Возможно, эта мысль родилась именно тог-
да, когда батюшка вместе с детьми школы №
41 еще двенадцать лет назад побывал на Вос-
точном кладбище. Школьники не только
приводят в порядок могилки и наводят чис-
тоту на погосте, но и изучают историю своей
малой родины. На Восточном кладбище по-
хоронен епископ Венедикт (Пляскин), про-
тоиерей Василий Пляскин, блаженный Ни-
колай, многие известные деятели науки и
культуры нашего края.
    - Хотелось бы еще организовать православ-
ный спортивный центр. Я знаю, как это сде-
лать, у меня есть план. И нужно учесть ошиб-
ки, которые были в этой работе раньше. Я бы
хотел, чтобы в этом спортивном центре за-
нимались дети, которые уже пришли в храм.
А я так много занимался с хоккейными дво-
ровыми командами, а эти дети, может быть,
никогда и не придут в храм. Занятия в
спортивном центре должны быть разнообраз-
ными, здесь должны работать различные сек-
ции и хоккея, и волейбола, и вождение авто-
мобиля.
   Но самое главное дело жизни священника
Дионисия Чернова – это возведение храма
Ефрема Сирина.
   - Храм Ефрема Сирина – самое большое по
площади церковное строение в Омске. И его
возведение должно стать быть центральной
стройкой хотя бы в масштабах округа. Что-
бы каждый православный хотя бы немного
помог в этом. Хотелось бы, чтобы и со сто-
роны руководства города и области тоже ощу-
щалась помощь в возведении храма нашего
микрорайона. Во все времена на Руси церк-
ви всем миром строились.
                                                Татьяна МИНАЕВА
                                    Фото из семейного архива

 24 июня 2012 году исполнилось
200 лет с начала Отечественной
войны 1812 года, а 26 августа
минуло два столетия с момента
Бородинской битвы. Вторжение
наполеоновской армии, боевые
действия, партизанская борьба,
всенародное сопротивление – все
это события 1812 года, ставшего
одним из символов единения
русского народа в борьбе с ино-
земными захватчиками. Русские
историки, особенно в последнее
время, посвятили немало трудов
разысканию и опубликованию
новых материалов, посвященных
Отечественной войне 1812 года.
Но, к великому сожалению, мне
на глаза так и не попалось ни
одного исторического исследова-
ния, которое сравнивало бы
Отечественную войну 1812 г. с
Великой Отечественной войной
1941-1945 гг., хотя аналогий и
параллелей здесь можно провести
очень много. Начнем с того, что в
истории России и СССР только
две эти войны удостоились наи-
менования «отечественных». Обе
начались в июне. Перед началом
обеих были заключены мирные
договоры. В обоих случаях
противник вынашивал стратегию
молниеносной войны. Здесь и там
генеральные сражения состоя-
лись под Москвой. И, наконец,
каждая из войн завершилась
победоносным заграничным
походом русских войск. И Си-
бирь в целом, как и Омск, в
частности, и тогда, в XIX веке,
равно как и через сто тридцать
лет позднее, внесла свой посиль-
ный вклад в дело разгрома войск

французских и немецких захватчи-
ков. О событиях двухвековой
давности и пойдет наш сегодняш-
ний рассказ.

    12 (24) июня 1812 года наполео-
новские войска, именуемые «Вели-
кой армией», перешли погранич-
ную реку Неман и вступили на рус-
скую землю. 13 (25) июня импера-
тор Александр I из Вильно направ-
ляет на имя председателя Государ-
ственного Совета и Комитета Ми-
нистров генерала-фельдмаршала
графа Н. И. Салтыкова рескрипт:
«Французские войска вошли в пре-
делы нашей империи. Самое веро-
ломное нападение было возмезди-
ем за строгое соблюдение союза. Я
для сохранения мира истощил все
средства, совместные с достоин-
ством престола и пользою моего
народа ... Я надеюсь на усердие мо-
его народа и храбрость войск моих.
Будучи в недрах домов своих угро-
жаемы, они защитят их со свой-
ственною им твердостью и муже-
ством. Провидение благословит
праведное наше дело. Оборона оте-
чества, сохранение независимости
и чести народной принудила нас
перепоясаться на брань. Я не по-
ложу оружия, доколь ни единого
неприятельского воина не останет-
ся в царстве моем». До Сибири это
письмо дошло, когда на европейс-
кой территории России уже вовсю
шли кровопролитные и жестокие
бои. Наполеоновское нашествие
глубоко взволновало сибирское
общество.
    6 июля 1812 года Александр I из-
дал Манифест о создании народно-
го ополчения. Сибирские губернии

 ОМСК  И  «ГРОЗА  1812  ГОДА»

исключались из числа формиру-
ющих ополчение. Но, тем не ме-
нее, народ еще до призывов пра-
вительства поднимался и шел в
ряды ополчения. Пламенных
патриотов, добровольно шедших
в армию и ополчение, тогда на-
зывали «жертвенниками». Мно-
го таких жертвенников было в
Сибири. Только в одной Тоболь-
ской губернии «объявили жела-
ние к защите и обороне отечества
в 1812 году» 520 человек (из них
крестьян – 395, чиновников –
37, мещан – 80 и лиц других со-
словий). К сожалению, докумен-
ты не донесли до нас имена всех
сибирских ополченцев, которые,
преодолев запреты, уезжали в Ка-
зань и другие города, где форми-
ровались ополченческие полки.
Очень показательна в этом отно-
шении история отставного под-
полковника Битнера, жившего в
Омске. В первые дни после
объявления манифеста в нашем
городе он заявляет о желании
поступить в ополчение, но по не-
достатку средств просит чинов-
ников лишь оплатить ему дорогу
до Казани. Пока администрато-
ры судили-рядили, испрашивали
высочайшего разрешения, ждали
определенного ответа, разреша-
ющего определить полковника
Битнера в третий округ ополче-
ния, оказалось, что тот давно от-
был «из Омска в Россию и уже
определен в воинскую службу».

    (Окончание следует)
                    Александр ЛОСУНОВ,

                       историк-краевед
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ЗАВТРА»ЗАВТРА»ЗАВТРА»ЗАВТРА»ЗАВТРА»
   В начале третьего тысячелетия верховные
чиновники, не считаясь с мнением умней-
ших, талантливейших людей, за неполное
десятилетие разрушили одно из лучших об-
разований в Европе. Бездумно и подобост-
растно они кинулись в Болонский процесс,
не реагируя на доводы россиян. Приведу
примеры.
   Виктор Антонович Садовничий, доктор
физико-математических наук, академик,
ректор МГУ, несколько лет посвятил борь-
бе за спасение отечественного образования.
Призывая не участвовать в Болонском про-
цессе, свое выступление в одной из газет он
назвал «Пока еще не поздно»: «Получить
образование означает, что речь идет о глу-
боком фундаментальном образовании. По-
лучив такое, человек способен и дальше са-
мостоятельно работать, учиться и переучи-
ваться. Таким образованием отличалась
Россия – и в царское время, и в советское,
и в наши дни».
   Приведу еще два примера из собственно-
го опыта.
   1965 год. На одном из греческих предпри-
ятий встречаем молодого грека, хорошо го-
ворящего  по-русски. Удивляемся: откуда
такой хороший русский? «Отец сказал:
«Сначала ты поедешь в Германию, полу-
чишь диплом, а затем – в Россию, чтобы по-
лучить образование».
   Моя мама всегда говорила: «Где бы я, ла-
потница, семерым детям дала высшее обра-
зование?» Бесплатным было все: школа, ву-
з,аспирантура.
   Почему я об этом рассказала? Недавно

один умный студент сказал: «Есть версия, что
образование в России раньше было одним из
лучших в мире». Дожили – версия!
   Так вот академик В. А. Садовничий неуста-
нен и последователен в этой борьбе за спасе-
ние отечественного образования и во главу
угла в этой борьбе  ставит защиту русского
языка, (обращаю ваше внимание: физмат). По
его инициативе в 2007 году прошло совеща-
ние-конференция «Традиции и инновации в
образовании: гуманитарное измерение». Свое
программное выступление академик начал
словами: «Начну с темы, очень важной для нас
– о роли русского языка…»
   Не стоит забывать, что традиция образова-
ния восточных славян началась с чтения Свя-
щенного Писания на старославянском языке
более 1000 лет назад. А с ним и наша государ-
ственность, и наше национальное самосозна-
ние.
   А вот слова кандидата филологических наук
Татьяны Владимировны Обласовой: «Язык –
живая память народа. Социолингвистические
проблемы стоят перед обществом всегда.
Язык постоянно подвергается «нашествию»
канцеляризмов, неологизмов, жаргонизмов,
американизмов. Поколения уходят, а язык,
очистившись от всего чуждого и лишнего,
продолжает жить и развиваться по своим
внутренним законам.
   Во второй половине ХХ – начала XXI вв.
стало очевидным то оскудение Русского (та-
тарского, якутского, украинского…) языка,
которое в разное время предсказывали даль-
новидные ученые А. С. Шишков, С. И. Кар-
цевский.
  Главная причина нынешнего ущербного со-
стояния нашего родного языка – мощная аг-
рессия английского языка и принесенного им

западного мировидения, чуждых нашему на-
роду моральных ценностей.
   Прошло несколько десятилетий, и облик
современного русского языка уже страшен.
Разговаривает по телефону юная студентка с
бойфрендом (по традиционной морали – с со-
общником по блуду): «Ну что ты паришь-
ся?»… «Ну что ты моросишь?»… «Ну что ты
тормозишь?»… Здесь все: и нежность, и тон-
кость чувств и… Еще недавно мы посмеива-
лись над Эллочкой Людоедкой с ее убогим
лексиконом, а сегодня обнаруживаем, что
молодежи достаточно трех слов: прикольно,
жесть, клево, да небольшой букетик нецен-
зурной брани (или букет).
    Выросло поколение нечитающих людей,
лишенное интеллектуальной и духовной
пищи, которую почерпнуть можно только из
талантливой литературы, но никак не из те-
леящика и большей части современных СМИ,
главных отравителей человеческого сознания.
   «Библия Билла Бернбаха. История рекламы,
которая изменила рекламный бизнес». Это
название книги. «Библия секса» - запредель-
но, но это тоже название книги.. «Митинг –
это эрекция», «С кем спит русская революция
и какие сны видит» - журнал «Русский репор-
тер» (2012). Сексуальная озабоченность пере-
растает в патологическую.
   Первый канал ТВ. Александр Гордон ведет
«Закрытый показ», обсуждается фильм «Дом
ветра» начинающего режиссера. Гордон дела-
ет критические замечания: «Этот фильм –
г…о», «Твой фильм – г…о, - вторит ему какой-
то глубокомысленный критик, - заплесневе-
лое г…о». при этом в студии витает понятие
«интеллигентный, интеллигентность». В об-
щем, доброжелательно проводили в творчес-
кую жизнь начинающего режиссера.

   Современное общество разделилось на две
неравные части: подавляющее большинство
тех, кто бездумно убивает родной язык и
себя, свою душу в нем, и тех, кто призывает
опамятоваться, вернуться к живому источ-
нику уникального, богатейшего родного
языка, очистить им душу, просветить созна-
ние. Особенно взволновала напечатанная в
журнале «Русская речь» статья И. М. Фате-
евой «Как мы будем жить завтра?» Автор
изливает боль души за поврежденное миро-
восприятие родного народа, за родной язык,
за родину. Идея о том, что язык неразрывно
связан с сознанием, подтверждается совре-
менным состоянием нашего языка: вседоз-
воленность в обращении с ним, почти лега-
лизованная ненормативная лексика, жаргон
– это сегодня и есть наша картина мира,
«наше действительное сознание». Жутких
примеров сколько угодно.
   Надвигающаяся трагедия молодого поко-
ления в том, что языковая бедность приво-
дит к определенному результату: чем при-
митивнее язык человека, тем скуднее его
мышление. Включившись во взрослую
жизнь, молодой человек не справится с ней
– из-за убогости языка он будет бессилен в
общении, не сможет ни объяснить что-либо
окружающим, ни воспринять и усвоить до-
стойную идею. Предупредил же нас сто лет
назад Федор Михайлович Достоевский:
«Так, как мы говорим сегодня, мы будем
жить завтра».

        Алевтина Алексеевна ПЫХТЕЕВА,
к.ф.н. доцент Югорского государственного
университета, для «Омских епархиальных ве-
домостей»

К НАЧАЛУ НОВОГО УЧЕБНОГО ГОДА
УРОКИ НА ДОМ

     Время, в которое мы живем, справед-
ливо названо информационным. Это вы-
ражение, судя по всему, будет лишь накап-
ливать аргументы в пользу своего права
дать эпохе имя. Информации много –
причем во всех областях, – и
доступ к ней открыт, но поче-
му не утихают горькие жалобы
на то, что уровень образования
неизбежно падает? Казалось
бы, мы должны становиться
умнее, наши познания должны
быть шире. Вместо этого люди
пишут с такими ошибками,
словно никогда не ходили в
школу. Сплошь и рядом так
некрасиво говорят, так коряво
излагают свои мысли, что ста-
новится ясно – они не читают
книг, не любят и не умеют ду-
мать. Их толком ничему не на-
учили. Если они свечи, то их
никто не зажег. Если же они
глыбы мрамора, то никто не
угадал в них контуры спрятанной скульп-
туры.
   И это может иметь отношение даже к об-
ладателям диплома о высшем образова-
нии. Диплом у человека есть, – а может и
не один, – а говорить с ним не о чем. Кис-
лая ситуация.
   В этих условиях самое время отнестись
к образованию, преподаванию, школьно-
му обучению, как к христианскому под-
вигу. Кто-то из архиереев Сербской Цер-
кви, обладатель светлого ума и золотых
уст, говорил, что все три слова – образо-
вание. просвещение, воспитание – име-
ют христианский смысл и христианское
происхождение.
   Образование – это не напичкивание
знаниями головы, но просветление по-
мрачившегося в человеке образа Божия.

С потемневшей иконой можно сравнить
человека, а образование – с очищением и
реставрацией потемневшего лика.
    Воспитание происходит от слова «пи-
тать», «кормить», и нельзя, говоря о воспи-
тании, умалчивать и о Хлебе, сошедшем с
небес, и о «чистом словесном молоке, не-

обходимом для возрастания во спасение».
(См. 1 Пет. 2:2) Ну а «просвещение» рожде-
но словом «свет», одним из главных слов
Нового завета. Если мы не дадим себя за-
путать в понятиях, то Светом будем имено-
вать Господа Иисуса Христа. «В Нем была
жизнь, и жизнь была свет человеков» (Ин.
1:4)
   У слова «свет» есть, конечно, и другие
смыслы, от бытовых до научных. Но нужно
поостеречься называть просвещением то
горделивое и самодовольное поглощение
знаний, которое свойственно мировоззре-
нию, лишенному веры. Есть некие виды
земной мудрости, которыми может кичить-
ся человек, но к которым применимо сло-
во Евангелия: «Итак, если свет, который в
тебе, тьма, то какова же тьма?» (Мф. 6:23)
   И Иустин Попович говорил, что человек,

вооруженный знаниями, но лишенный со-
страдания и нежности, есть законченный
демон. В наше время все хорошее существу-
ет благодаря незаметным, но героическим
усилиям скромных подвижников. Такова
ситуация везде: и в образовании, и в меди-
цине, и в науке, и в армии. Все живет и дер-

жится не системой, а
человеком; не отрабо-
танной процедурой, а
творчеством и любо-
вью. Что-то подсказы-
вает мне, что так было
всегда. Причем не толь-
ко у нас. Но я «всегда»
не жил, – я живу сей-
час. А сейчас дело об-
стоит именно так. Не на
плечах Атлантов, а на
плечах незаметных
подвижников, влюб-
ленных в свое дело,
держится небесный
свод. Поэтому в жизни
нашей все зависит от
всех. Людей, от кото-

рых ничего не зависит, и которые ни за что
не отвечают, нет в природе.
   В борьбе за мозги и души учащихся, за
невинность детских снов и светлость юных
порывов все тоже будет зависеть далеко не
от одного Министерства Образования. Хо-
роший преподаватель (мы говорим о них –
«учитель от Бога») будет зажигать учеников
своим неравнодушием и глубоким знани-
ем предмета. Хороший родитель будет за-
ново читать вместе с ребенком учебник ис-
тории за седьмой класс и физики за второй.
Хороший родитель будет стараться избе-
жать двух крайностей, а именно: не будет
спускать с чада шкуру за плохие отметки,
но и не будет пускать учебу ребенка на пол-
ный самотек. Дети наши толком никому не
нужны, кроме их родителей и хороших пе-
дагогов. Поскольку родители всякими бы-

вают, то стоит добавить: хороших родите-
лей и хороших педагогов. Вот эти и свя-
щенника в школу позовут. Без них ему
трудно в классе появиться, а если они за-
хотят, то никто не запретит и не помеша-
ет.
   А вообще жалко, что дети не ценят
школьные годы. Жалко, что и сами мы в
бытность школьниками пропустили мимо
ушей большую часть преподаваемых уче-
ний. Лишних знаний не бывает. Эту про-
писную истину стоит писать большими
буквами и использовать в социальной
рекламе. В мои школьные годы один
смешной, но любимый всеми учитель
преклонных лет говорил нам – непосед-
ливым слушателям, следующие слова:
«Каждый день вы приходите в школу с
одним запасом знаний, а выходите с боль-
шим. Даже если вы не особо вниматель-
ны, вы все равно узнаете что-то новое. Это
очень радостно» Слова эти я тогда запом-
нил, но то, что пополнение копилки зна-
ний связано с радостью, понял гораздо
позже. Очень хочется, чтобы это поняли
пораньше те, у кого еще буквально вся
жизнь впереди. Ума не приложу, как им
помочь, но помочь очень хочется.
   А вообще, это прекрасное дело – нача-
ло учебного года. Все прекрасно: и начав-
шаяся осень, и банты, и цветы, и перепу-
ганные глазки первоклассников, и запах
краски в отремонтированном классе, и
сочинения на тему «Как я провел лето».
    Жизнь продолжается, дети рождаются,
вырастают, за парты садятся и ручки тя-
нут – отвечать хотят. Надо помочь им,
надо защитить их, надо не дать им скис-
нуть и заплесневеть.
    Хороший учитель, хороший родитель и
позванный вами священник, на вас вся
надежда.

                      Протоиерей Андрей ТКАЧЕВ
                                    Православие.ru


